



NOTIAFROCALI

Agosto 2024

SEPTIEMBRE, MES DE PAZ

Cordial saludo, querida familia y estimados amigos.

Agosto tuvo muchas bendiciones; entre ellas destaco la peregrinación virtual de 40 misas seguidas que concluyó este 28 de agosto. Tuvimos misas afro en las comunidades e instituciones etnoeducativas, fiestas patronales, entre otros.

El mes de septiembre que inicia se conoce como mes de Paz, mes bíblico, mes de amor y amistad. Les invito a ser testigos y constructores de paz con corresponsabilidad y compromiso en cada comunidad, que seamos Verbo encarnado. Vamos con dedicación a:

- * Continuar la formación, las eucaristías afro y los encuentros en las comunidades y zonas.
- * La extensión de la mesa con las ollas comunitarias en Mojica, Remansos de Comfandi y Marroquín II el 8 de septiembre.
- * El Consejo Arquidiocesano de Pastoral Afro el 12.
- * La participación en la Ordenación Episcopal de mons. Wiston Moreno Mosquera, nuevo obispo de Quibdó, el 14.
- * El EPA nacional en Cartagena de Indias y Negras del 18 al 21.
- * La Gran Travesía Juvenil del 28 al 29.
- * La Asamblea de Semilleros Infantiles.

Recuerden que cambiamos la fecha del Gran Festival Arquidiocesano de Fe y Cultura para el 12 y 13 de octubre; esto nos dará tiempo para una buena preparación.

Les deseo muchas bendiciones y feliz mes de septiembre para todos.

P. Elías Dominick Libanda imc
Delegado arquidiocesano de Pastoral Étnica de Cali

CULMINA LA PEREGRINACIÓN



Agosto 28. Oramos este año por la paz y las familias. Se conectaron, en esta peregrinación virtual de 40 días, un promedio de 80 familias diarias. Lo hicieron desde Colombia, Panamá, Estados Unidos, España, Argentina, Canadá y Kenia. 11 sacerdotes en total presidieron las misas a las 6:00 am, la mayoría misioneros de la Consolata.

¿Por qué 40 días? La presentación de Jesús en el templo fue a los 40 días de su nacimiento (Lv 12, Lc 2). Fue al desierto después de su bautismo durante 40 días y sus noches para ser tentado por el demonio (Mt 4, 1-11). Estuvo con sus discípulos, una vez resucitado, otros 40 días (Hch 1,3). Este es el tiempo en que una persona se prepara para dar un cambio fundamental en su vida. En nuestro caso, fueron 40 días de purificación y unión.



El 28 de agosto cerramos el ciclo de 2024 con un profundo agradecimiento a quienes peregrinaron por su compromiso, su sacrificio y su confianza en la fe para enfrentar situaciones adversas en su vida. El próximo espacio digital será en septiembre 20, en la Eucaristía virtual mensual.

P. WISTON, OBISPO DE QUIBDÓ

Agosto 1. El artículo de La Voz Católica de este mes honra al primer obispo negro de Colombia, el p. Wiston Mosquera, quien comenzó su vida sacerdotal en Robles, Jamundí. Su consagración será en septiembre 14 en la catedral a las 10 am. La posesión en Quibdó será en octubre 5 a la misma hora en la catedral. Lea más sobre su vocación y su relación con la Pastoral Afro en: [t.ly/yKZ0h](https://www.lavozcatolica.com.co/2024/08/01/obispo-wiston-mosquera/) (p. 8 del PDF).

8 **SANTUARIO DE CALI** AGOSTO DE 2024 **LA VOZ CATOLICA**

Lo Que Celebramos

Las claves de la vocación del nuevo obispo de Quibdó

Por: Equipo de Pastoral Afrocali

“Aquí crece el centro de acogida donde llegamos todos nosotros. Después, por supuesto, todo salta por el aire. No seguimos un modelo en Colombia”. Así explica al Hno. Wiston Mosquera, el papa de la misión Chocó-Pastoral Afrocali. Chocó, su tierra natal, para la delegación de Cali al 33 Encuentro de Pastoral Afrocali en el marco del 50º aniversario de la Diócesis de Cali en 2023. Es el mismo Hno. Wiston Mosquera, obispo de la catedral de San Pedro Apóstol capellán de La Trinita y vicario general de la Arquidiócesis de Cali. El papa transmitió la alegría como el primer obispo de la Diócesis de Quibdó, el primer obispo que se autoidentificó como negro en Colombia. Su consagración será en Cali en octubre 1 y la posesión en septiembre 14 en Quibdó.



El Papa Wiston Mosquera Obispo de la Diócesis de Quibdó

HERMANDAD ENTRE AQUISGRÁN, ALEMANIA, Y CALI



Agosto 11. El papa Pío XII, en 1957, resaltó la escasez mundial de sacerdotes y pidió solidaridad. Los obispos alemanes respondieron a esta llamada y aportan ayuda financiera a América Latina desde 1960. Diócesis alemanas apadrinan países latinoamericanos, en especial en la formación sacerdotal. La Diócesis de Aquisgrán (Aachen), Alemania, ayuda a la de Colombia; ambas intercambian oración y experiencias misioneras. Estudiantes universitarios alemanes de las ciudades de Bonn y Aachen, visitaron Colombia como parte de este intercambio. Conocieron nuestras gentes, paisajes e instituciones de la Iglesia Católica, incluido el CPA de Cali.

CRISIS HUMANITARIA EN EL CHOCÓ



Agosto 13 al 18. Andreas Hetzer, cooperante internacional de nuestra Pastoral, acompañó a la Caravana Humanitaria por la Vida, la Paz y la Permanencia en el Territorio. Esta caravana salió desde Istmina a Puerto Meluk, cabecera municipal de Medio Baudó, Chocó. De ahí subió en lancha hacia las comunidades indígenas de Catrú y Miácora (embarcación) y el Consejo Comunitario de Cugucho de Alto Baudó. La Red de Hermandad y Solidaridad de Colombia la convocó para evidenciar y denunciar la grave crisis humanitaria que sufren estas comunidades por la presencia de actores armados. Delegados internacionales de España, Alemania, Francia, Estados Unidos, Canadá, Brasil, Guatemala y El Salvador y organizaciones de Derechos Humanos de todo Colombia atendieron y escucharon los testimonios de los habitantes del centro del Chocó. El paro armado del ELN llevó a delegados de MinInterior, MinIgualdad, la ONU y la Iglesia Católica a cancelar su participación. El 23 de agosto se expuso en la Universidad del Valle en Cali el informe preliminar. El informe final se presentará en octubre en una audiencia pública en el Congreso de la República. La declaración política de cierre de la caravana incluye los reclamos y las necesidades de las comunidades. Se puede ver en [t.ly/SXziG](https://www.pastoralafrocali.org/2024/08/23/informe-preliminar/) (PDF).



LA PASTORAL EN EL PETRONIO



Agosto 14 al 19. La XXVIII edición del Festival de Música del Pacífico Petronio Álvarez recibió a más de 600 mil personas, según cifras de la Alcaldía. Edwin, Chelo y Johncito, talentos de nuestra Pastoral, se presentaron en la tarima principal con su agrupación *Raíces Ancestrales* y lograron el segundo puesto en la modalidad de Conjunto de Marimba y Cantos Tradicionales. El festival sirvió de plataforma a 47 agrupaciones musicales y 2.000 artistas.



El Petronio crece cada ocasión en gastronomía, artesanía, moda y muestras culturales. Agentes de Pastoral Afro también acogieron visitantes y elaboraron turbantes en el stand de Emcali. Esta habilidad sirvió para iniciar y reconocer la identidad propia en sus colores y diseños de origen africano. La muestra fotográfica de María Fernanda Chavarro López rindió homenaje a las balsadas sobre el río Cauca en honor de la Inmaculada Concepción en El Hormiguero y su historia visual. Nuestra Pastoral participa en esta fiesta cada año. Una niña hormiguereña cantó en la tarima principal y llenó de orgullo a su comunidad.

FIESTA PATRONAL EN SAN LORENZO

Agosto 13. La Parroquia de San Lorenzo Diácono y Mártir en Remansos de Comfandi organizó una kermés para celebrar su fiesta patronal. Su nuevo párroco, el p. Jaime Orlando Matabajoy Matabajoy, estuvo al frente de las actividades que incluyeron muestra gastronómica, bingo, baile y la animación de la orquesta de la Policía.



LA VIRGEN DE ATOCHA EN CALI

Agosto 18. Los indígenas barbacoas, cerca al año 1590, lograron detener durante 10 años la “conquista” de su territorio por parte del gobernador de la provincia de Popayán.

La imagen de la virgen la trajeron los españoles para recordar la de Atocha en Madrid, España. Hoy el pueblo de Barbacoas, de clara mayoría afro, engalana a su patrona con vivos colores y abundantes flores, le rinde homenaje con sus ritmos, desde hace 408 años. La colonia barbacoana de Cali celebró su fiesta en el Parque de la Caña e invitó al p. Elías para celebrar con fervor las tradiciones de su tierra.



LA HERENCIA AFRO DE LA NIÑEZ YUMBEÑA



Agosto 27. La IE Titán de Yumbo, en la sede Francisco José de Caldas, invitó a la comunidad a “promover los valores culturales, religiosos y la cosmovisión de las comunidades negras, afro, raizales y palenqueras”. Reflexionó y compartió también el aniversario 31 de la ley 70, como parte de su compromiso etnoeducativo. Niñas y niños reflexionaron, junto a sus docentes, sobre la herencia y la diversidad cultural y cómo la educación ayuda a construir la inclusión. Ver más en: t.ly/wW6HW.



DELICIAS Y SABERES DEL PACÍFICO

Agosto 29. Nidia Góngora, maestra de música del Pacífico y lideresa afro reconocida en todo el país, invitó a la Pastoral Afro a su restaurante en el barrio Alameda. El p. Elías y María Isabel Trujillo intercambiaron experiencias desde diferentes espiritualidades con las maestras y sabedoras Inés Granja, Paulina Aragón y Licha. Compartieron saberes y sabores ancestrales en Viche y Tapao Positivo, un lugar en Cali donde reina la estética afro.



JUNTOS POR LA NIÑEZ

Agosto 30. Yina Avella y Andrés Aponte de la Asociación Cristiana Menonita para la Justicia, Paz y Acción Noviolenta - Justapaz. Yina trabaja en ella como cooperante internacional de la ONG suiza Comundo (igual que Andreas Hetzer en la Pastoral Afro). Se propuso formar un clúster entre las organizaciones copartes de Comundo, apoyarse mutuamente en la prevención del reclutamiento de adolescentes y crear espacios seguros y no violentos para niñas y niños.



ASAMBLEA ZONAL ¡POR LA PAZ!



Agosto 31. Las comunidades de Villa Paz, Quinamayó, Robles y Chagres realizaron la asamblea de la Zona Sur de nuestra Pastoral. Fue un encuentro de abrazos, hermandad, acompañamiento y oración para pedirle a Dios la tranquilidad y la paz, ahora que la violencia parece comenzar a ceder. La capilla de Ntra. Sra. del Carmen en Villa Paz acogió la Eucaristía afro con los p. Didier y Dífredo, párrocos de la zona, y la planeación de actividades.



FIESTA PATRONAL EN MARROQUÍN



Agosto 31. Culminamos agosto con la celebración de la fiesta patronal en la Parroquia Cristo Señor de la Vida del barrio Marroquín II. Esta comunidad vio nacer el proceso urbano de nuestra Pastoral, con el trabajo del p. fray William Riascos. Alba Nubia Ocoró, coordinadora del coro de la Pastoral, anima el semillero parroquial y sus jóvenes y niñas siguen firmes con los cantos y los bailes de la Eucaristía.



FECHAS IMPORTANTES DE LA PASTORAL AFRO EN SEPTIEMBRE DE 2024

Septiembre 1°	Fiesta patronal de la Parroquia María Madre del Buen Pastor en Charco Azul. Preside la Eucaristía mons. Luis Fernando Rodríguez Velásquez (9 am)
Septiembre 1°	Primera Misa afro en la Parroquia Madre Teresa de Calcuta en El Caney (6:30 pm)
Septiembre 3	Misa afro en la IE Técnico-Comercial Villa del Sur (8 am)
Septiembre 7	Matrimonio afro y fiesta patronal en la Parroquia San Pedro Claver en La Independencia (7 pm)
Septiembre 14	Ordenación episcopal de mons. Wiston Mosquera Moreno, catedral San Pedro Apóstol (10 am)
Septiembre 18-21	Encuentro de Pastoral Afro (EPA) nacional en Cartagena
Septiembre 20	Eucaristía virtual mensual (5:50 am) - pastoralafrocali.org/misas
Septiembre 28-29	Gran Travesía Juvenil, CPA, Unión de Vivienda Popular